

# Cours 3 :

## Les Référentiels

- **Les références philosophiques**
- **La référence religieuse**

### **Les Principes :**

Les anciennes civilisations humaines ont montré leur chronologie, de l'ancienne civilisation pharaonique à la civilisation mésopotamienne en passant par les civilisations indienne, chinoise et romaine jusqu'à la fin grecque et islamique. Cependant, une personne doit éléver ses pensées et ses actions au sein de la société pour que l'État atteigne les rangs du progrès. Un ensemble de principes éthiques régissant l'exercice des professions est défini; Plus particulièrement, faire le bien et faire le bien, garder les secrets professionnels, respecter les devoirs et faire progresser les droits. Agir conformément aux normes sociales, aux croyances religieuses et à la loi. L'éthique est un ensemble de concepts et de principes qui nous guident dans la détermination des comportements qui aident les organismes vivants<sup>1</sup>.

### **The principles :**

Ancient human civilizations showed their timeline from ancient Pharaonic civilization to Mesopotamian civilization to Indian, Chinese and Roman civilizations to late Greek and Islamic times. However, a person must elevate his thoughts and actions within society for the state to reach the ranks of progress. A set of ethical principles governing the exercise of professions is defined; More specifically, doing good and doing good, keeping professional secrets, respecting duties and advancing rights. Act in accordance with social norms, religious beliefs and the law. Ethics is a set of concepts and principles that guide us in determining the behaviors that determine living organisms.

---

<sup>1</sup>

[https://services.merss.dz/EthiqueDeontologie/LivrablesCRUC/DimensionEthiqueDeontologique\\_Fr/web/notions-fondamentales.html](https://services.merss.dz/EthiqueDeontologie/LivrablesCRUC/DimensionEthiqueDeontologique_Fr/web/notions-fondamentales.html)

## **Philosophical references**

The philosopher Socrates is considered one of the first Greek philosophers to encourage scholars and common people to turn their attention from the outside world to the human condition. From this point of view, as the knowledge that affects a person's life was primary, while all other knowledge was secondary. Self-knowledge was considered essential to success and is, by nature, a fundamental virtue. A self-aware person acts to his fullest potential until he reaches his peak, and then he will be happy.

Aristotle also established an ethical system that he called the “virtuous.” When a person acts according to virtue, that person will do good and be satisfied. According to him, mental development was considered the most important, because of its necessity in philosophical self-consciousness and because it distinguishes man from others.

Ethics is a branch of philosophy that examines the concepts of morality and moral behavior. Many philosophers have contributed to this field over the centuries by developing various ethical theories. Here are some of the major philosophers and their works who are often studied in the context of ethics:

### **1. Aristotle:**

- Nicomachean Ethics: Aristotle examines the nature of virtue and moral good.

### **2. Immanuel Kant:**

- Foundations of the metaphysics of morals: Kant develops the theory of duty and the categorical imperative.

### **3. John Stuart Mill:**

- Utilitarianism: Mill proposes the utilitarian theory, according to which actions are morally good if they maximize happiness or pleasure for the greatest number of people.

### **4. Jean-Jacques Rousseau:**

- On the social contract: Rousseau explores the nature of man in the state of nature and the formation of society.

### **5. Friedrich Nietzsche:**

- Thus spoke Zarathustra: Nietzsche examines traditional moral concepts and proposes the idea of the superman.

### **6. Emmanuel Levinas:**

- Totality and Infinity: Levinas develops an ethic of responsibility towards others.

### **7. John Rawls:**

- Theory of Justice: Rawls proposes the concept of justice as fairness, based on the veil of ignorance.

### **8. Alasdair MacIntyre:**

- After Virtue: MacIntyre critiques modern ethical approaches and promotes ethics based on virtue and tradition.

### **9. Peter Singer:**

- Animal liberation: Singer explores ethical issues related to animal rights and effective altruism.

### **10. Martha Nussbaum:**

- Democratic emotions: Nussbaum examines the role of emotions in ethical and political life.

It is important to note that each philosopher has his or her own ideas and theories, and ethical approaches can vary greatly from one thinker to another. Studying these works can provide a solid foundation for understanding different strands of ethical thought.

## **The religious reference**

But what should be deduced from the mentioned philosophical scientific ideas that were presented at interrelated stages of time? All agreed that professions need ethical frameworks to regulate their practice.

This is what has been demonstrated and approved by monotheistic religions in their legislation on human relations. Divine religions are one of the most important sources of ethics, and the noble Sunnah of the Prophet confirmed and detailed what was mentioned in the Holy Quran, and it is the source of Arab-Islamic culture. Applicable laws and regulations are derived from ethical sources, as they define the basic obligations that must be respected and implemented.

And Islam called for fighting in the land and realizing the value of work. He wanted them to be builders of civilization and conscious and faithful defenders of the jurisprudence of life which builds and does not destroy, perpetuates and does not destroy, integrates with the universe and people and does not clash , but rather makes work benefit people and coexistence with others.

Religious teachings have also played a central role in the development of ethical systems throughout history. Here are some of the important religious references when it comes to ethics:

## **1. The Quran:**

- The Quran is the holy book of Islam and contains ethical guidelines for Muslims. It covers various aspects of life, including ethical and moral issues.

## **2. The Bible:**

- Both the Old Testament and the New Testament contain ethical teachings for Christians. Passages such as the Ten Commandments in the Old Testament and the teachings of Jesus in the New Testament are particularly ethically relevant.

## **3. The Dhammapada:**

- The Dhammapada is one of the best-known texts in Theravada Buddhism. It contains ethical teachings attributed to Gautama Buddha.

## **4. The Torah:**

- The Torah is the sacred law of Judaism, which contains ethical and moral teachings as well as religious laws.

## **5. The Bhagavad-Gita:**

- The Bhagavad-Gita is a sacred text of Hinduism, which presents ethical and philosophical teachings in the context of a conversation between Prince Arjuna and the god Krishna.

## **6. The Sikh Scriptures:**

- Sikh scriptures, including the Guru Granth Sahib, contain important ethical teachings for Sikhs. They emphasize principles such as love, truth and meditation.

## **7. The Jain Scriptures:**

- The Jain scriptures contain important ethical teachings for followers of Jainism, emphasizing non-violence (ahimsa) and other moral principles.

## **8. Kabbalah:**

- Kabbalah is an esoteric tradition of Judaism that explores ethical and mystical aspects of life through the interpretation of sacred texts.

It is important to note that interpretations of religious texts may vary and different religious communities may have different interpretations of the ethical principles set forth in their sacred texts.

## **Les références philosophiques**

Le philosophe Socrate est considéré comme l'un des premiers philosophes grecs à encourager les savants et les gens du commun à détourner leur attention du monde extérieur vers la condition humaine. De ce point de vue, comme la connaissance qui

affecte la vie d'une personne était la première, tandis que toutes les autres connaissances étaient secondaires. La connaissance de soi était considérée comme essentielle au succès et est, par nature, une vertu fondamentale. Une personne consciente d'elle-même agit au maximum de son potentiel jusqu'à ce qu'elle atteigne son apogée, et ainsi elle sera heureuse.

Aristote a également établi un système éthique qu'il a appelé le «vertueux». Quand une personne agit selon la vertu, cette personne fera le bien et sera satisfaite. Selon lui, le développement mental était considéré comme le plus important, en raison de sa nécessité dans la conscience de soi philosophique et parce qu'il distingue l'homme des autres<sup>2</sup>.

L'éthique est une branche de la philosophie qui examine les concepts de moralité et de comportement moral. De nombreux philosophes ont contribué à ce domaine au fil des siècles en développant diverses théories éthiques. Voici quelques-uns des principaux philosophes et leurs œuvres qui sont souvent étudiés dans le contexte de l'éthique :

**1. Aristote :**

- Éthique à Nicomaque : Aristote examine la nature de la vertu et du bien moral.

**2. Emmanuel Kant :**

- Fondements de la métaphysique de la morale : Kant développe la théorie du devoir et de l'impératif catégorique.

**3. Moulin John Stuart :**

- Utilitarisme : Mill propose la théorie utilitariste, selon laquelle les actions sont moralement bonnes si elles maximisent le bonheur ou le plaisir du plus grand nombre de personnes.

**4. Jean-Jacques Rousseau :**

- Sur le contrat social : Rousseau explore la nature de l'homme à l'état de nature et la formation de la société.

**5. Frédéric Nietzsche :**

- Ainsi parlait Zarathoustra : Nietzsche examine les concepts moraux traditionnels et propose l'idée du surhomme.

**6. Emmanuel Lévinas :**

- Totalité et Infini : Levinas développe une éthique de responsabilité envers autrui.

---

<sup>2</sup>

[https://services.merss.dz/EthiqueDeontologie/LivrablesCRUC/DimensionEthiqueDeontologique\\_Fr/web/notions-fondamentales.html](https://services.merss.dz/EthiqueDeontologie/LivrablesCRUC/DimensionEthiqueDeontologique_Fr/web/notions-fondamentales.html)

## **7. John Rawls :**

- Théorie de la justice : Rawls propose le concept de justice comme équité, basé sur le voile de l'ignorance.

## **8. Alasdair MacIntyre :**

- Après la vertu : MacIntyre critique les approches éthiques modernes et promeut une éthique basée sur la vertu et la tradition.

## **9. Peter Singer :**

- Libération animale : Singer explore les questions éthiques liées aux droits des animaux et à l'altruisme efficace.

## **10. Martha Nussbaum :**

- Émotions démocratiques : Nussbaum examine le rôle des émotions dans la vie éthique et politique.

Il est important de noter que chaque philosophe a ses propres idées et théories, et que les approches éthiques peuvent varier considérablement d'un penseur à l'autre. L'étude de ces travaux peut fournir une base solide pour comprendre différents courants de pensée éthique.

## **La référence religieuse**

Mais que doit-on déduire des idées scientifiques philosophiques mentionnées qui ont été présentées à des étapes du temps interdépendantes? Tous ont convenu que les professions ont besoin de cadres éthiques pour les réglementer dans leur pratique.

C'est ce qui a été démontré et approuvé par les religions monothéistes dans leur législation sur les relations humaines. Les religions divines sont l'une des sources les plus importantes de l'éthique, et la noble Sunna du Prophète a confirmé et détaillé ce qui était mentionné dans le Saint Coran, et c'est la source de la culture arabo-islamique. Les lois et réglementations applicables sont issues de sources éthiques, car elles définissent les obligations de base qui doivent être respectées et mises en œuvre.

Et l'Islam a appelé à lutter dans la terre et à prendre conscience de la valeur du travail. Il voulait qu'ils soient des bâtisseurs de civilisation et des défenseurs conscients et fidèles de la jurisprudence de la vie qui construit et ne détruit pas, perpétue et ne détruit pas, s'intègre à l'univers et aux gens et ne se heurte pas, mais fait plutôt du travail le bénéfice des gens et la coexistence avec les autres<sup>3</sup>.

---

<sup>3</sup>

[https://services.merss.dz/EthiqueDeontologie/LivrablesCRUC/DimensionEthiqueDeontologique\\_Fr/web/notions-fondamentales.html](https://services.merss.dz/EthiqueDeontologie/LivrablesCRUC/DimensionEthiqueDeontologique_Fr/web/notions-fondamentales.html)

Les enseignements religieux ont également joué un rôle central dans le développement des systèmes éthiques tout au long de l'histoire. Voici quelques-unes des références religieuses importantes en matière d'éthique :

**1. Le Coran :**

- Le Coran est le livre sacré de l'Islam et contient des directives éthiques pour les musulmans. Il couvre divers aspects de la vie, notamment les questions éthiques et morales.

**2. La Bible :**

- L'Ancien Testament et le Nouveau Testament contiennent tous deux des enseignements éthiques destinés aux chrétiens. Des passages tels que les Dix Commandements de l'Ancien Testament et les enseignements de Jésus dans le Nouveau Testament sont particulièrement pertinents sur le plan éthique.

**3. Le Dhammapada :**

- Le Dhammapada est l'un des textes les plus connus du bouddhisme Theravada. Il contient des enseignements éthiques attribués à Gautama Bouddha.

**4. La Torah :**

- La Torah est la loi sacrée du judaïsme, qui contient des enseignements éthiques et moraux ainsi que des lois religieuses.

**5. La Bhagavad-Gita :**

- La Bhagavad-Gita est un texte sacré de l'hindouisme, qui présente des enseignements éthiques et philosophiques dans le contexte d'une conversation entre le prince Arjuna et le dieu Krishna.

**6. Les Écritures sikhs :**

- Les écritures sikhs, notamment le Guru Granth Sahib, contiennent d'importants enseignements éthiques pour les sikhs. Ils mettent l'accent sur des principes tels que l'amour, la vérité et la méditation.

**7. Les Écritures Jain :**

- Les écritures jaïns contiennent d'importants enseignements éthiques pour les adeptes du jaïnisme, mettant l'accent sur la non-violence (ahimsa) et d'autres principes moraux.

**8. Kabbale :**

- La Kabbale est une tradition ésotérique du judaïsme qui explore les aspects éthiques et mystiques de la vie à travers l'interprétation de textes sacrés.

Il est important de noter que les interprétations des textes religieux peuvent varier et que différentes communautés religieuses peuvent avoir des interprétations différentes des principes éthiques énoncés dans leurs textes sacrés.